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эксПерТное мнение

ПетербургскИй стИль строИтельства  
свой трИдцатИлетнИй юбИлей груППа «эталон» отмеЧает усИленИем ПозИцИй в от-
носИтельно новом для нее сегменте строИтельства жИлья бИзнес-класса. о том, 
Чем ПродИктован такой выбор, о ПрИнцИПах «экологИИ жИзнИ», которымИ руко-
водствуются в фИрме, И об особенностях Проектов корресПонденту Guide демья-
ну ухИну рассказал генеральный дИректор груППы «эталон» вяЧеслав заренков.

GUIDe: Почему ваша компания решила прове-
сти диверсификацию портфеля проектов?
вячеслав заренков: Этому есть несколько 
причин. Первая — объективная. Все вза-
имоотношения, называемые рыночными, 
базируются на одной простой истине: 
есть спрос — будет и предложение. Се-
годня мы чувствуем устойчивый спрос на 
качественные объекты: в хороших локаци-
ях в центральных районах города с разви-
той инфраструктурой, с интересной архи-
тектурой, продуманными планировочными 
решениями. Покупатели готовы платить 
больше за квартиры, которые не потеря-
ют ликвидность в ближайшем будущем. 
Именно поэтому мы с особой тщательно-
стью относимся к приобретению новых 
проектов — большинство из них пред-
ставлено в бизнес-классе. И эта тенден-
ция касается обоих регионов присутствия 
группы — Санкт-Петербурга и Москвы. 

Вторая причина скорее субъективная. 
Ровно 15  лет назад компания «Эталон 
ЛенСпецСМУ» была преобразована в 
вертикально интегрированную холдинго-
вую структуру. В этом году все суббренды 
холдинга во всех регионах объединяются 
под одним брендом как группа «Эталон», 
и компания стратегически усиливает свои 
позиции на рынке. Таким образом, новыми 
свершениями и достижениями празднуем 
30-летний юбилей группы. Для нас такой 
солидный возраст компании — новый тол-
чок к решительному развитию, достиже-
нию по-хорошему амбициозных целей. 
G: Почему именно бизнес-класс, а не пре-
миум?
в.  з.: Группа «Эталон» всегда специали-
зировалась на качественных проектах в 
классах комфорт и комфорт плюс. Есть 
у нас опыт реализации и проектов биз-
нес-класса: дом «У Ростральных колонн» 
(включен в Белую книгу Петербурга), жи-
лые комплексы «Талисман» и «Престиж» 
на Васильевском острове. Поэтому нель-
зя сказать, что это для нас абсолютно 
новая история. Просто сейчас таких про-
ектов становится больше. На данный мо-
мент их у нас уже три: два в Петербурге 
— ЖК Fusion и Botanica — и один в Москве 
— «Серебряный фонтан». В обозримом 
будущем мы планируем вывод еще двух 
объектов бизнес-класса — по одному в 
каждом из регионов присутствия. 
G: Какие трудности вы видите при реали-
зации проекта бизнес-класса в Москве?
в. з.: Пока ни с какими особенными, спец-
ифическими для Москвы трудностями не 
столкнулись. Думаю, здесь уместнее гово-
рить о специфике работы с классностью 
объекта в целом. Покупатели жилья высо-
кого уровня — люди достаточно требова-
тельные, взыскательные (независимо от 
того, живут они в Москве или в Петербур-
ге), поэтому объект должен очень четко со-
ответствовать их пожеланиям и отвечать на 
вопрос: «Что особенного в этом объекте?» 

Для себя мы такую характеристику 
определили и назвали ее «экология жиз-
ни». В это понятие мы вкладываем обеспе-
чение гармоничной жизни на территории 
«Серебряного фонтана» и соответствие 
объекта характеристикам комфорта, 
безопасности, экологичности, энерго-
эффективности и эстетики. При этом в 
составляющую «эстетика» мы включаем 
организацию гармоничного окружения 
жителя комплекса на всей его территории 
— и в собственной квартире, и в местах 
общего пользования, и во дворе. На тер-
ритории наших объектов располагаются 
общественные пространства, культурные, 
исторические арт-объекты, созерцание 
которых приносит эстетическое удоволь-
ствие. Конечно, эта эстетическая состав-
ляющая — дополнение таких стандартных 
для объектов бизнес-класса характери-
стик, как престижная локация, индивиду-
альные архитектурные решения, исполь-
зование дорогих материалов в отделке 
мест общего пользования, современные 
инженерные системы, соответствующие 
классу планировки. Такой принцип работы 
мы используем и в Петербурге, например, 
в нашем проекте Botanica на Аптекарском 
проспекте. 
G: Как конкретно эта эстетическая состав-
ляющая выражается в проектах?
в.  з.: Например, центром архитектурной 
композиции комплекса «Серебряный 

фонтан» станет памятник архитекту-
ры XIX  века — краснокирпичные здания 
Алексеевской водоподъемной станции, 
созданные мастером промышленной ар-
хитектуры Максимом Карловичем Геппе-
нером, а также старинный фонтан в скве-
рике посреди вековой липовой аллеи. 

На территории петербургского про-
екта Botanica, который находится на 
Аптекарском проспекте, планируется 
организация общественного простран-
ства — сквера с авторской планировкой 
и благоустройством. Концепции проекта 
мы уделили огромное внимание и очень 
довольны результатом. Архитектура ком-
плекса Botanica стала воплощением со-
временного прочтения традиционной 
исторической застройки Петроградской 
стороны. А  во дворе жилого комплекса 
«Самоцветы» на Васильевском острове в 
скором времени появится несколько арт-
объектов. 
G: Где компании легче реализовывать про-
екты — в Москве или Петербурге и почему?
в.  з.: Я всегда говорил, что правила ра-
боты, если они всем понятны и четко вы-
полняются, одинаково действуют в обоих 
столичных регионах. Наша компания за 
30 лет работы на рынке пережила многое: 
и кризисы, и внесение различных за-
конодательных изменений. Но мы давно 
строим бизнес так, чтобы быть гибкими и 
оперативно реагировать на любые изме-

нения. Пока нам это удается и в Москве, 
и в Петербурге. Наш портфель проектов 
и показатели продаж в настоящее время в 
Петербурге и Москве распределены прак-
тически в соотношении 50 на 50. В то вре-
мя как московские девелоперы активно 
застраивают Петербург, петербургские 
строители успешно работают в столице. 
Наверное, москвичам понравился петер-
бургский стиль строительства — объекты 
с качественными решениями, созданные 
с уважением к окружающей среде и буду-
щим жителям. 
G: Каковы отношения с конкурентами в 
сегменте бизнес-класса?
в. з.: Дух соперничества — великий дви-
гатель прогресса. Если не с кем сорев-
новаться, то зачем делать продукт луч-
ше? Но в строительстве все участники 
заинтересованы в росте рынка — и не 
только в количественных показателях, 
но и в качественных. Поэтому мы всегда 
готовы делиться опытом, поддерживать 
перспективную инициативу. Так, группа 
«Эталон» является экспертом в исполь-
зовании BIM-технологии. И мы делимся 
достижениями в этом направлении: наши 
специалисты выступают на различных 
мероприятиях, дают профессиональные 
консультации. От того, что объекты всех 
застройщиков будут качественными, 
сдаваться точно в срок, а работа на всех 
стройплощадках будет безопасной, груп-
па «Эталон» не проиграет. Вся отрасль 
только выиграет. 
G: Когда-то застройка велась по типовым 
проектам, была очень скучной. Сегодня 
строители имеют возможность возводить 
разные объекты. Как вы используете эту 
возможность?
в. з.: Мы никогда не работали по типовым 
проектам. Каждый объект группы «Эта-
лон» имеет уникальное решение — даже 
те, которые строились в начале 1990-х 
годов. Одним из наиболее интересных и 
удачных в архитектурном плане объектов 
последнего времени я считаю жилой ком-
плекс Botanica. Мы преследовали цель 
создать комплекс, который бы не разру-
шил, а гармонично дополнил территорию 
с исторической застройкой и был бы ком-
фортен для будущих жителей. Считаю, что 
эту задачу мы выполнили. Среднеэтажная 
застройка, использование качественных 
натуральных материалов — кирпича и кам-
ня, яркие декоративные металлические 
детали — все соответствует принципам 
исторической застройки Петроградской 
стороны. Кстати говоря, создателем ар-
хитектурной концепции ЖК  Botanica стал 
Андрей Кораблев, молодой петербургский 
архитектор из бюро «Менеджмент. Проек-
ты. Инвестиции». Мы тесно сотрудничаем с 
молодыми профессионалами, видим в них 
перспективу. Уверены, что за ними — буду-
щее девелопмента, будущее архитектурно-
го облика нашего любимого города. n
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